

# DIE FRANZÖSISCHE REVOLUTION 1789

Die Französische Revolution lässt sich grob in vier Teile unterteilen:

24.01.1789	Einberufung der Generalstände
05.05.1789	Eröffnung der Generalstände
17.06.1789	Dritter Stand erklärt sich zur Nationalversammlung
20.06.1789	Ballhausschwur
14.07.1789	Sturm auf die Bastille und Aufstände in ganz Frankreich
04.08.1789	Feudalordnung wird abgeschafft
26.08.1789	Bürger- und Menschenrechte werden verabschiedet
02.11.1789	Verstaatlichung der Kirchengüter (Säkularisierung)
19.06.1790	Adel wird abgeschafft
12.07.1790	Zivilverfassung für Klerus
16.08.1790	Abschaffung der Feudalgerichte
06.09.1790	Auflösung adeliger Gerichtshöfe
21.06.1791	Flucht der Königsfamilie scheitert
03.09.1791	Umwandlung in konstitutionelle Monarchie
14.09.1791	König leistet Eid auf die Verfassung
Jan.-März 1792	Versorgungsprobleme und hohe Preise verursachen Unruhen in Paris
10.08.1792	König Ludwig XVI. wird abgesetzt
02.-06.09.1792	Erste Terrorwelle
21.09.1792	Frankreich wird zur Republik
11.12.1792	Beginn des Prozesses gegen Ludwig XVI.
21.01.1793	Ludwig XVI. wird hingerichtet
11.03.1793	Aufstand im Departement Vendée
06.04.1793	Erster Wohlfahrtsausschuss
17.07.1793	Restliche Feudal- und Grundherrenrechte werden abgeschafft
27.07.1793	Robespierre wird Mitglied im Wohlfahrtsausschuss
23.08.1793	Allgemeine Wehrpflicht wird eingeführt
17.09.1793	Gesetz gegen „Verdächtige“ löst zweite Terrorwelle aus
23.12.1793	Sieg der Regierung in der Vendée führt zur Massenhinrichtung in Nantes
10.06.1794	Verschärftes Terrorgesetz führt zur nächsten Terrorwelle
28.07.1794	Robespierre und 105 Gefolgsleute werden hingerichtet
21.02.1795	Glaubensfreiheit wird eingeführt
05.10.1795	Unter Napoleons Führung wird ein royalistischer Aufstand niedergeschlagen
10.11.1799	Staatsstreich Napoleons: Er wird erster Konsul, löst die Regierung auf und erklärt die Revolution für beendet

- Der erste Teil beginnt mit der Einberufung der Generalstände am 24. Januar 1789 durch König Ludwig XVI. Diese Generalstände stellen jedoch die Abgeordneten des dritten Standes, also des gemeinen Volkes, nicht zufrieden, und so erklärt sich der dritte Stand am 17. Juni 1789 zur Nationalversammlung. 3 Tage danach, beim sogenannten „Ballhausschwur“, schwören sich ebenjene, nicht eher auseinander zu gehen, bis Frankreich eine Verfassung hat. Diese Verfassung folgt dann am 26. August desselben Jahres und beinhaltet die Bürger- und Menschenrechte, eine der grundlegenden Errungenschaften der Französischen Revolution.
- Spätestens 1792 setzt jedoch die Radikalisierung ein, ausgehend von den Sansculotten, der Kleinbürgerschaft von Paris, die an Mangelversorgung und hohen Lebensmittelpreisen leidet. So setzt dann im September auch die erste Terrorwelle der Revolution ein, die sich gegen vermeintliche Revolutionsgegner richtet.
- 1793 beginnt dann die Terrorherrschaft der Jakobiner und besonders eines Mannes: Maximilien de Robespierre. Er wird am 27. Juli Mitglied im berühmt-berüchtigten Wohlfahrtsausschuss, der das Regierungsorgan der Jakobiner ist. So löst der Wohlfahrtsausschuss mit dem Gesetz gegen „Verdächtige“ eine zweite, blutige Terrorwelle aus. Auch für die Massenhinrichtung gegen die Aufständischen aus der Vendée zeigt er sich verantwortlich. Als am 10. Juni das „Terrorgesetz“ verschärft wird, kommt es zur letzten großflächigen Terrorwelle der Französischen Revolution. Die Terrorherrschaft endet kurz nach Robespierres Hinrichtung am 28. Juli 1794.
- Mit dem Ende der Terrorherrschaft beginnt, mit kleiner Verzögerung, der Aufstieg eines gewieften Korsen, der die politischen Geschehnisse in den kommenden zwanzig Jahren bestimmt wie kein anderer: Napoleon Bonaparte. Am 5. Oktober schlägt er, noch im Dienste der Revolution, einen Aufstand monarchistisch geprägter Bürger nieder und legt so den Grundstein für seinen militärischen Aufstieg. Er bewährt sich während der Revolutionskriege als Feldherr und erfreut sich auch bei der französischen Bevölkerung aufgrund seiner Erfolge einer großen Popularität. Am 10. November ernennt er sich zum Ersten Konsul, löst die (vom Volk gewählte) Regierung ab und erklärt die Revolution offiziell für beendet.

